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连战的“乡党情”
周 明

从 !"#$年起，我在北京住了 %!年。那
时只知钻书本，不懂深入体验北京的人文。
然而 !!年中，北京的内蕴：凝重的、古朴的、
热忱的、大气的……如此种种，还是难以阻
拦地触动我的感官，存入我的记忆。其中，大
白菜作为北京暮秋至仲春的一道长长风景
线，给我留下难以磨灭的印象。

当时的北大食堂有一道常青菜：熬白
菜。那道菜价格上最便宜，内容上最简单，
气道上却是如浊酒般质朴而别有韵味。念
书时住学生楼，极少自己做饭，所以尽管
看到街角屋后常堆着大白菜，一日三餐也
常吃大白菜，对大白菜并没有深刻的认识。
工作以后住进了职工宿舍，才注意到宿舍
楼的楼道里也常叠满大白菜。北京漫长的
冬季里鲜有其他菜种，居民基本就靠大白
菜过冬。储藏大白菜就是利用冬季低温和
大白菜自身菜叶层层包裹的特点来保鲜。
如果是存放室外，一般要加盖麻布一类的
抗霜防干保护层。大白菜和漫长的冬季抗
衡的结果，除了最外层的几片，整棵大白
菜基本仍然鲜润。稍微沾点霜寒的白菜熬

了吃还特别清甘可口。
一开始我看不起大白菜。书上说颜色

越深的蔬菜营养越好。而大白菜算是蔬菜
中颜色最浅的了。大白菜除了水分外，能
有多少维他命矿物质呢？

后来我才知道自己对大白菜营养价值
极其无知。大白菜有“菜中之王”的美名。
这不仅因为白石老人的缘故———齐白石老
人画了许多大白菜图，那些充满生活情趣
和平民风韵的白菜图后面有的还有一番故
事。画家在其中的 《白菜双椒》 里诘问：
“牡丹为花中之王，荔枝为百果之先，独不
论白菜为蔬之王，何也”———还因为大白
菜本身确实营养丰盛。大白菜含丰富的维
他命和纤维；和白萝卜相类，它汲取了大
量的土地养分，菜性凉中带温，内气丰满，
极利胃肠和人体吸收。当年大白菜支持了
北京人大半年以上的蔬菜需求，没有听说
北京人因此而犯什么营养不良症。说大白
菜是大北京的命根菜也不过分。

大白菜也是最容易、最方便烹饪的菜。
大白菜本身味道既淳且香，它可菜可汤，

可包可饺；可烧，可熬，可炒，可熘……
它还可以和许多肉类、豆类及蛋类食品配
合而烹，味道谐美。那时常到老乡家去
“改善伙食”，一想起当年老乡家的白菜猪
肉水饺，那香味至今仍在两腮萦绕。

难怪当时储藏大白菜成了北京的一项
经济和政治大计。政府高级官员发表过以大
白菜为题的讲话，《人民日报》发表过以大白
菜为题的社论。大白菜，是当年北京人的看
家菜，定心菜。家中有白菜，心中就安了。

在京 !!年，我渐渐懂得并爱上了大白
菜，我也以我对大白菜的理解和喜爱来欣
赏齐白石老人的大白菜图。大白菜朴素、
简单而又内蕴丰满，在自然中它代表一个
发人深省的理，在人世里对无数的普通人
们来说，它的神韵平凡、亲和而又吉祥。

现在，北京人的菜篮子里不仅四季常
青，也花样繁多。身在海外的我，家中冰
箱里同样日藏各种食品。而几乎每个星期，
我的冰箱里都会有一棵大白菜。繁忙紧张
到没有时间买菜，但一开冰箱，只要里面
有大白菜，我的心里就不慌张。

依然定心———回味北京大白菜
虔 谦 （美国）

我不知道电影第一次来到乡村
时是一种什么情景，那时我还没有
出生。后来我想，那一定和 《百年
孤独》 里所描写的吉卜赛人带着磁
铁、望远镜、放大镜之类的“新奇
玩艺儿”来到“马孔多”村的情形
相似，给人们带来的惊异几乎是无
与伦比的。因为我听母亲说，那时
她还在娘家做姑娘，邻村第一次放
电影，放的是 《孙悟空三打白骨
精》，外婆本不愿意去看，但经不住
撺掇，也颠着一双小脚和她的几个
亲姊妹一道去看了，当她们看到银
幕上出现了那么多人的形象，个个
栩栩如生，而且变化无穷，便都舌
挢不下，啧啧赞叹不已：哎呀，人
还能上那幕布上& 这是怎么弄的'那
孙悟空怎么能变出这么多花样'怎么
这么好看呀&

这大约是上个世纪五六十年代
的事，只在戏台下见过真人演的村
戏的乡亲们，哪见过电影这样的
“西洋景”？

乡村里的电影几乎都是露天的，
一放电影那就是村子里欢天喜地的
事。如果得知有电影在本村放，我
们这些小孩子在课堂上早已坐立不
安，一下学就都跑到放电影的地方
看着大人们挖坑、埋柱、扯幕、牵
电线、摆机器，如果能搭把手，自
然欢快地在里面掺和着。好不容易
等到夜幕降临，就早早抢占场地，
摆好了椅子、凳子，不停地招呼催
促家人和伙伴们。电影即将开演，
打出的光柱落在银幕上，我们总喜
欢把手和头伸到光柱里，在幕布上
变幻出各种怪影。

我们村的电影一般就安排在东
山坡上放。我在这东山坡上看过
《南征北战》、 《地道战》、 《地雷
战》 等一系列战争片，每次看都激
动不已，恨不得自己也跻身影幕，
成为一名神出鬼没于前线或敌后的、
机智顽强的战士。但也有例外，在
看朝鲜故事片 《卖花姑娘》 时，我
收不住的泪线洒落下来打湿了衣裳，

而我周边的大人们更是早已泣不成
声。另有一次是看 《一江春水向东
流》，我也几乎从头哭到了尾。多少
年后，我再一次看这两部影片，却
几乎没有掉一滴泪水，我很奇怪，
我当年的泪水是从哪儿来的，现在
又到哪儿去了？

那时候，只要听说哪里有电影，
我们总是要想方设法地赶去看，哪
怕十里八里，哪怕要涉水跋山，我
们也都赶去。有时就是饿着肚子也
不顾。有时去得晚了，我们挤不进
去，就只好蹲在银幕的反面看。

我看露天电影去得最多的地方，
是离我们村有七八里地的一个山乡。
那年头这个山区竟比我们那里富裕，
所以请得起电影队。我们去那里要
穿过几个村庄，还要跨过两条小河，
然后攀过一座山岭，七拐八弯。
“文革”时期的几部片子我都是在这
里看的，什么《青松岭》、《决裂》、
《枯木逢春》，我们一样看得津津有
味。有的片子连看几遍，连我这个

五音不全的人都能唱电影里的“主
题歌”了。看完电影，我们还需一
路急行军赶回家。走在路上，我借
着朦胧的星光或月光看见幽蓝的天
幕下面，三五成队的人奔走在迤逦
的山坡上、小河畔、树林和村庄边，
总是想起刚学到的课文———《社戏》
———鲁迅先生如此描写他和少年伙
伴看完社戏驾船回家所见的景象：
“两岸的豆麦和河底的水草所发散出
来的清香，夹杂在水气中扑面的吹
来；月色便朦胧在这水气里。淡黑
的起伏的连山，仿佛是踊跃的铁的
兽脊似的，都远远地向船尾跑去了
……”我们四周也弥漫着树林、稻

花的香气与小河里哗哗的水声，有
时还有豆大的雨点明晃晃地掉落，
我们就像电影里的游击队战士一样
斗志昂扬，有时甚至还大声地叫嚷、
歌唱……

这些乡村电影给生活在穷乡僻
壤的我们打开了面向外面世界的一
扇窗户，虽然这扇窗户稍嫌窄小了
些，但我们毕竟藉此依稀眺望到了本
乡以外的世界；想当初，我们看《第八
个是铜像》、《多瑙河之波》、《瓦尔特
保卫萨拉热窝》时，对看到的那些一
种别样的人们、那么一种别样的生活
是多么感到激动& 我多么希望自己也
能过起他们那样有意义的生活。

乡 村 电 影
李 成

当股票在中国大地兴起，由于有

更多人参与其事，股民的情绪、利益

乃至命运，随着几个数字起落也在浮

沉。这种情势还真有点像炒菜，因此

有人用炒字来比喻，这就是人们通常

说的炒股。

这些年有些聪明人，竟然把这个

灼人脸面的“炒”字移植到文化上，

用他们自己意志的炒勺，任意地轻率

地翻炒文化。

首先是电影和电视片子，还没有

拍出来，甚至还没有上马，就有“厨

师”在那里颠勺了。他们自己边炒作

边啧啧称赞，连说“味道好极了”，

好像又一道“文化大菜”，热腾腾地

端上偌大的桌面，如果观众不马上来

品尝，错过良机就再难以享受。后来

又是不甘落后的图书，炒得比影视还

要欢实火爆，几乎动用了所有的传媒

手段，在那里喋喋不休地推销某种

书，好像不看这本书就会终生遗憾。

接着又有书画又有歌曲，同样地被放

入炒勺，在滋啦啦地蹦着油星子。

揭开蒙在桌子上的盖布，就不难

看出，他们两眼紧盯着的，只有一个

闪光的大字：钱。文化产品完全盯在

钱上，当然就不会拿出好的作品，更

不会成为瑰宝留传下来。钻到钱眼里

创作的作品，必然会散放金属味儿，

艺术性也就随之消减。

影视片上座率如何，书刊印数是

否理想，最根本的是要靠制作者精益

求精的工作态度以及其它诸多方面因

素。靠旁门左道，靠哗众取宠，终究

不是办好文化事业的正路。文化事业

的积累、建设，不是一朝一夕所能凑

效的，从事文化工作的人，就得耐得

住性子，认真踏实地干事，像盖楼房

似地一层层地盖，绝不能像炒股票似

的，在短时间内谋求暴利。

从电影电视的收视情况以及图书

销售情况，来看我国的文化市场，那

些真正有品位的文化产品，往往不是

靠炒作赢得受众的，而是受众认识后

被真正喜欢上。这说明中国的文化受

众，正在告别盲从走向成熟。

我们不妨回顾一下 () 多年前，

那时刚刚结束文化禁锢，国家实行改

革开放，听众乍一欣赏邓丽君的柔美

歌声，立刻为之倾倒成其粉丝。邓丽

君炒作了吗？没有。初读琼瑶卿卿我

我的小说，有众多少男少女觉得新

鲜，立刻为之废寝忘食着迷。琼瑶炒

作了吗？没有。这说明文化要靠潜移

默化争取受众。

看到上述突然变化的情况，当时

很有些老先生生气着急，好像这代大

陆年轻人，就要在这些作品中垮掉

了。经过 (* 多年现在再来看看，且

不要说听邓丽君、读琼瑶了，就是艺

术性稍差的作品，又有几个人肯轻易

掏腰包呢？倒是那些古典音乐、优秀

舞剧以及世界文学名著，正在走俏受

青睐有卖点。这说明随着文化品种多

元化，受众的欣赏水平会提高，着急

生气甚至于围堵禁止，并不能真正解

决根本问题。最好的办法就是靠时间

等待受众。

作为一个有责任心的文化人，唯

一应该做的就是认真地反思自己，如

何制作有特色的产品，让广大受众打

心眼儿喜欢。拿不出好的有特色的产

品，还仍然“自拉自唱”自我陶醉，

那就怪不得受众不买账了。混到了这

个份儿上，越是炒作越会败坏名声，

那时最终被炒的恐怕不是别人，而是

文化人自己和他的文化品牌。

总之，文化不是股票，更不是大

菜，绝不能用炒作的办法来打理。只

能勤勤恳恳踏踏实实，用自己的辛劳

和智慧之水，浇灌和培育文化苗圃，

等其赏花购花人多了，金钱也会随之

流入衣袋。真正优秀的文化产品，同

样就会随之流传下去，成为民族的宝

贵文化财富。德艺双获，财名两收，

岂不壮哉！

炒作文化
为哪般

柳 萌

小说集《故乡有约》

表现故乡情怀

侯健飞的中短篇小说集《故乡有
约》由解放军文艺出版社出版，小说
中几乎所有人物故事都发生在一个叫
鹿山的地方，体现了愚昧、野蛮与文
明的冲突之痛。不久前去世的作家梅
娘在序言中写到：“健飞的新书，题
名为 《故乡有约》，故乡之约是人文
之本；是不能，不可能履行的约定。这
是侯健飞的生命之约，是他的风骨。”

童年玩伴 刘 鹏摄

台 北
的冬日，阳
光绚烂，空
气温润，就在
这样令人惬意
的日子里，我们
中华文学基金会

访台的作家、艺术家
代表团有幸在台北拜访了

中国国民党荣誉主席连战先生。
我这是第六次到台湾，每次到台

湾，我都会见到一些老朋友，结识更多的新朋
友。拜访开始，代表团团长、著名书法家沈鹏先生首
先向连战先生赠送了大陆诗人、画家宗鄂的大幅精美
的国画。连战先生十分赞赏。此前，沈鹏和连战已互相
交换过他们各自的书法作品。落坐后，双方先作人员
介绍，国民党中央副主席林丰正陪同连战先生。当沈
鹏团长介绍到我时他说：我们的副团长周明先生是陕
西人……连战先生听罢立刻接话说：“哦，那我们是乡
党！”我知道，“乡党”这个词，就是一般人所说的“老
乡”，我们陕西人彼此见面，只要用秦腔说一声“乡
党”，便立刻拉近了距离，增进了亲切感。《论语》“乡党
篇”中说：“孔子于‘乡党’，恂恂如也，似不能言者”。可
见，孔子见“乡党”何其谦逊！今日，连战先生也似孔子
见“乡党”而恂恂如也，令我顿感亲切。

连战先生详尽地向我们讲述了西班牙、荷兰和日
本等国侵占台湾的痛心历史。他分明是在说两岸走到
今天，进入和平稳定发展的局面来之不易！其间，他又
一次对着我说：“我们有同样的历史背景，我们都是陕
西人，是‘乡党’。”他还记忆犹新地说：“西安的羊肉泡
馍、面皮真的好吃啊！”

我读过有关连战先生的一些传记。我注意到他的
简历籍贯一栏中填写的就是西安。可见他对他的出生
地西安的感情是多么深厚！

此刻，面对这位 $ 年前———
+**, 年 - 月果敢而明智

地跨越海 峡的
“破冰之

旅”的先行者，我的思绪又回到那段难忘的日子。在北
京，连战先生与时任中共中央总书记胡锦涛的“国共”
握手，那是国共两党隔断了 .*年后的世纪之握啊！这
正如有人评价所说，那是“两党一小步，民族一大步”
的壮举！是连战先生无比辉煌的一页！

我记得那次连战先生去西安时/欢迎的人群自发
地打出横幅———“欢迎连战回家！”他在咸阳机场发表
讲话时说：“回到阔别 .*年的西安，非常感动。自己的
童年是在西安度过的，是在战乱的环境下成长的。$

岁时才离开西安。西安的人物、人事、所受到的启蒙教
育，隐隐约约还在脑际。”

他不无动情地说：“童年对于每个人来说，是最美
丽的一段值得珍惜的时光，是弥足珍贵的岁月。”因
此，抵达西安的当天下午，他便访问了当年他读过书
的母校———后宰门小学，受到该校师生们的热烈欢
迎。连战先生与夫人面对五彩缤纷的鲜花和孩子们天
真的笑脸，激动地落了泪。他向母校赠送了祖父连横
所著《台湾通史》一书和自己的手书题字，还向学校图
书馆捐赠了 %*万元人民币。

在西安，连战先生携夫人和子女驱车到西安南郊
的长安区，祭扫祖母的墓园。这是几十年来萦绕在他心
头的—桩心事。祖母沈太夫人是在连战 (岁时于西安
病逝的。当时在西安工作的连战的父亲连震东，曾在清
凉寺附近的乡村居住过，因之也就把老人安葬于此。

我听说多年前，连战先生曾托人为他寻访祖母的
墓园，并希望加以修葺。经过漫长的 .*年后，今天他
和家人终于可以亲临墓园，为祖母举行隆重的祭奠仪
式，虽是悲痛、伤感，终究可以告慰于祖母的在天之
灵，实现了他半个世纪以来日思暮想的一个愿望。记
得在西安机场，连战先生发表讲话中曾深情地说，他
此番来到西安，就是“为了寻找小时候的种种”。

连战先生到西安除了访问小学的母校，祭拜祖母
陵园，对于这座历史悠久、文化底蕴深厚的古都，他想
去的地方、想看的东西实在太多太多。然而行程和时
间不允许。但被誉为世界第八奇迹的兵马俑博物馆，
他是一定要去的。果然，参观了兵马俑博物馆，那里的
一切，使他大开眼界，大为震惊！连战先生在西安的
“为了寻找小时候的种种”活动，足见其对于西安的深
情和眷恋，我想这也许是他这次一听说我是陕西人，
就几次说“我们是‘乡党’”的缘故吧！

我依然记得 +**, 年的 -

月 +"日，连战主席与胡锦涛总书记在北京人
民大会堂握手、会面的那个历史性的时刻。连
战先生在北京大学的演讲中说，他的大陆“和
平之旅”，来得不易！他在另外场合也说到他
“走得不容易，来得也不容易！”因为那次他要
走出台湾，跨越海峡，登上大陆，正是民进党执
政时期，“台独”千方百计破坏他的大陆之行。听
说绿营当时有两三万人在台北桃园机场闹事，
企图围堵连战登机。同时在通往机场的公路上
也设置了种种障碍，阻挠连战的车队，但历史的
车轮是不会倒转的，逆时代潮流而动的人必将以
失败而告终。

一个小时的会见，连战先生的深情话语，给予
我们很多启示。他的话语坚定而有力，对两岸的和
平发展充满了信心和期待。

会见结束后，我们同连战先生合影。当我合影后
向他握手告别时，他又一次叮嘱般亲切地说：我们是
“乡党”。这使我这个陕西家乡情结很浓的人，感慨而
感动。回到北京后，“我们是乡党”这句话一直萦绕在
我的脑际。没想到的是，就在我们回北京一个月后，
+*%(年新年伊始，元宵佳节当日，连战先生又率团到
北京———“走春访旧”。他和习近平总书记紧紧握手，
坚定地表示：“一个中国，两岸和平，互利融合，振兴中
华。”习近平总书记也深情希望两岸共同来圆“中国
梦”。
“春风终解千层雪，海水犹连两岸心”，这是连

战先生在为台湾亿大集团董事长邓文聪所著《和解》
一书序言 《为民族立生命为两岸谋和平》 中所写的
两句诗。此时，北京长安街的玉兰花已经悄然绽放，
这使我不禁想到，每到关键时刻，连战先生就以他
政治家和战略家的远见卓识而出现在台海两岸和世
界面前，这也足以显现出他在两岸间的重要地位和
作用。连战先生为两岸的和平发展，人民的福祉，
不辞辛劳，来往奔波，令人感动，更令人敬佩。我
想，每—个中国人都会记住他的。作为他眼里
的“乡党”，我将铭记在心。


